



XLII ENCUENTRO DE GEOHISTORIA REGIONAL



Mesa N° 13: Fuerzas de guerra, mundo militar y organizaciones político-armadas en ámbitos regionales (siglos XIX y XX)

Coordinadores:

Dr. Aldo Avellaneda (IIGHI-CONICET-UNNE), Dr. Daniel Chao (IIGHI-CONICET-UNNE) y Dr. Germán Soprano (CONICET/IdIHCS-UNLP)

Título: Reconocer, organizar y controlar un área de frontera. El Ejército en el Nahuel Huapi (1937-1980)

Autora: María Morales

Pertenencia institucional: IIDyPCa, CONICET-UNRN, UNCo

E-mail: mx3morales@gmail.com

Resumen:

El emplazamiento permanente del Ejército en la región del Nahuel Huapi se dio a partir del año 1937, cuando se inauguraron los cuarteles que se encuentran en la ciudad de San Carlos de Bariloche. Desde ese entonces y hasta 1980 se sucedieron en actividad diferentes batallones y unidades, y lo hicieron en función de necesidades emergentes y reorganizaciones de despliegue propuestas por la institución.

Esta instalación respondió a una multiplicidad de objetivos, tanto militares como políticos, económicos, ideológicos, y sociales, como así también territoriales. Al tratarse de un área de frontera con nula presencia militar, este espacio se convirtió en un centro de operaciones con amplia influencia. De hecho, el establecimiento de los límites de injerencia de la “Agrupación Militar”, comprendían el actual ejido municipal de Bariloche, sin embargo, la jurisdicción de la guarnición alcanzó un área de influencia y acción muy por fuera de los mismos.

Las misiones referidas a reconocimiento y relevamiento geográfico, realizados entre los años 1937 y 1964, implicaron recorridos por fuera del territorio rionegrino. Las acciones materiales de control social y organización del espacio, entre los años 1940 y 1970, expandieron la presencia de la guarnición hasta el centro del territorio neuquino, el norte de Chubut y el sur chileno. Finalmente, el área de influencia del Ejército durante la última dictadura, expandió la injerencia de la actual Escuela Militar de Montaña hasta Bahía Blanca.

Atendiendo a la vacancia que existe en el análisis de la fuerza en este espacio y al desconocimiento en cuanto a las misiones y funciones que determinaron su presencia, cobra relevancia problematizar en torno a las nociones de “región” y “despliegue” dentro de la lógica militar, prestando especial atención a las misiones que moldearon estas acciones en el área de frontera, entre los años 1937 y 1980.